Activités du CODESRIA

Recherche

u cours du deuxième semestre de 2010, les activités se sont poursuivies normalement, hormis les tâches routinières de suivi des programmes de base (GNT, GMT et CRN), des efforts particuliers ont été faits au niveau du lancement de programmes de base et de la réalisation de conférences et d'ateliers. Une moyenne de 250 chercheurs et universitaires africains, en provenance de toutes les régions du continent et représentant les différentes disciplines des sciences sociales, ont participé aux rencontres scientifiques. Pendant les processus de sélection qui ont précédé chacune de ces activités, il a été question d'assurer un équilibre de genre en ce qui concerne les participants. Des efforts louables ont étés consentis dans le développement des programmes collaboratifs impliquant des institutions régionales et internationales. Le programme de Recherche a su conserver son rôle de leadership au sein de ces programmes collaboratifs, soit en jouant un rôle actif dans les comités scientifiques et/ou d'organisation des activités prévues dans le cadre des activités à mener, soit en dirigeant les structures chargées de la mise en œuvre de ces réseaux.

Le Programme a renforcé sa visibilité et celle de ses activités à travers un échange plus régulier d'informations avec le CODICE (structure responsable de la mise à jour du site web du CODESRIA).

Programmes de base

Réseaux de recherche comparative (RRCs)

Un atelier méthodologique conjoint des RRCs sélectionnés en 2010 s'est tenu à Abidjan, Côte d'Ivoire du 21 au 23 Octobre 2010. Environ une vingtaine de coordonnateurs et membres des réseaux ont participé à la rencontre. Les équipes ont été épaulées par trois personnes ressources, spécialistes des questions de méthodes comparatives. Il s'agit du Prof. Abdul Karim Bangura de Howard University (A Treatise of Pan-African Comparative Analytical Paradigms Of Great African Thinkers: from Cheikh Anta Diop to Ali Al'amin Mazrui), Prof. Francis Akindes de l'Université de Cocody, Abidjan, (Introduction à la recherche en sciences sociale et méthodologie de l'analyse comparative) et Prof. Joseph Yao Yao de l'Université de Cocody (Méthode d'étude et de Recherche En Sciences Economiques Et Sociales). L'évaluation de la rencontre a encore une fois montré l'importance du grand atelier pour l'affinement des projets surtout sur les questions méthodologiques.

Du point de vue du suivi des RRC en cours, deux équipes ont soumis leurs rapports de recherche /manuscrits finals au cours du semestre considéré. Il s'agit de :

- Prof. Yvette Rachele Kalieu Elongo (2006), La participation communautaire à la gestion des systèmes de santé en

Afrique : une analyse comparative des politiques nationales du Bénin, du Cameroun et du Tchad,

- Dr. Ludovic Rosnert Alisoutin (2007), Les conflits dans la gestion de l'eau en milieu aride, Cas des pays du sahel (Sénégal, Mali, Mauritanie).

Six rapports à mi-terme ont été enregistrés durant le second semestre pour évaluation à mi parcours. Ci dessous la liste des équipes coordonnées respectivement par :

- Prof. Samir Amin (2009): African response to the crisis.
- Prof Albert Nouhouayi (2009): Financement des élections par les partis politiques et corruption électorale au Bénin et au Burkina Faso.
- Dr Faridah Sendagire (2009): On the dynamics of rural urban interactions, Commuting patterns and resource flows in mountainous regions of east Africa: studies of mt. Elgon Uganda and mt. Kilimanjaro Tanzanie.
- Dr Edith Natukunda Togboa (2009): Identity, Culture and Conflict among Returnee Populations of Uganda: A comparative Study of Gulu and Orukinga Valley Communities.
- Dr.Onias Mafa (2009): Gender, Politics And Sustainable Land Utilisation In Zimbabwe: A Compararative Study Of Pre-Fast Track And Fast Track (Jambanja) Agrarian Reforms.
- Dr. Bakary Camara (2009): La Migration chinoise et les Investissements Chinois en Afrique de l'Ouest- Essai d'une étude comparative de la présence des chinois au Mali et au Sénégal.

Programme sur Enfance et Jeunesse

Le Programme a reçu, au cours de cette seconde moitié de l'année, deux rapports des GNTs établis en 2008. L'équipe du Tchad, travaillant sur " la recrudescence du phénomène des enfants associes aux forces et groupes armés au Tchad " coordonnée par Dr. Hélène Lambatim, a soumis son rapport final. Celle du Cap-Vert portant sur " Jeunesse et violence urbaine au Cap Vert ", coordonné par Dr. Claudio Alves Furtado, a déposé son rapport à mi-terme au cours du mois d'Août. Il faut rappeler que deux nouveaux groupes ont été respectivement sélectionnés pour ce programme en 2009 au Burkina Faso et au Kenya dont les recherches sont en cours.

Programme sur les Libertés académiques

Suite à la conférence internationale sur les « Libertés académiques et responsabilité sociale des universitaires et des chercheurs en Afrique: Quels nouveaux défis? » organisée par le Codesria en collaboration avec le Centre d'études d'anthropologie culturelle à Oran au mois de Mars et qui a permis

de faire le point de l'évolution des libertés académiques en Afrique au cours des trente dernières années, le Conseil a été sollicité par une structure américaine travaillant sur la question, "Scholars at Risk "basée à New York pour développer un partenariat. Dans ce cadre, un atelier restreint qui a réuni une vingtaine de participants provenant de 10 pays africains a été initié.

Globalement, cette rencontre avait pour objectif de développer des projets de recherche spécifiques sur les questions de liberté académique. Sur les 12 projets examinés, 4 ont été retenus et portent essentiellement sur les pratiques et standard en matière de Liberté académique, le plaidoyer, la campagne et la sensibilisation. Le rapport de l'atelier est disponible et les activités doivent être inscrites dans le prochain plan de travail comme projet collaboratif.

Programme de Recherche Economique

Il est prévu du 20 au 21 décembre 2010 à Dar es Salam, dans la série de conférence en mémoire de Guy Mhone, une rencontre sur "La renaissance et la relance des économies africaines ". La conférence est annoncée dans le contexte de la crise économique mondiale qui doit inciter à l'examen critique de tous les aspects du développement socio-économique en Afrique. Le programme a enregistré 110 résumés de communication dans le cadre de cette conférence. Le processus de sélection est en cours.

Groupes Nationaux de Travail (GNT):

Suivi des GNT au cours du 2^e semestre de 2010

Quatre des GNT lancés en 2007 ont soumis leur manuscrit final entre juin et septembre 2010. Il s'agit des GNT sur le Togo, Egypte, Nigeria et RD Congo. Le GNT Zimbabwe a demandé un délai supplémentaire pour finaliser le manuscrit.

Les GNT lancés en 2008 ont organisé leur atelier de synthèse et sont dans la phase de rédaction des rapports finals de recherche qui normalement, devraient être transmis au CODESRIA vers la fin de l'année 2010.

Les Groupes lancés en 2009 ont tous organisé leurs ateliers méthodologiques et poursuivent le travail de terrain entamé en début 2010. Les rapports des ateliers méthodologiques ont été reçus à l'exception du groupe de Djibouti et du Cameroun qui avaient accusé un retard dans le lancement des activités de recherche.

Réunion des coordonnateurs des GNT, 16 - 17 Décembre 2010, Dakar

Comme c'est le cas depuis 2008, la réunion des coordonnateurs des GNT 2010 s'est tenue à Dakar les 16 et 17 Décembre 2010. Cette réunion participe de la décision prise, de renforcer le fonctionnement et le suivi du programme des GNT en impliquant plus les coordonnateurs. La principale idée, derrière la création de ce forum des coordonnateurs des GNT, est de créer un espace où ils pourront se rencontrer et partager leurs expériences dans le cadre de leur projet de recherche, et partant, de contribuer à renforcer les communautés locales de recherche, de renforcer le panafricanisme pour chacun d'entre eux. Le bilan qu'on peut en tirer de ces réunions est très positif. Le CODESRIA a également entrepris de réfléchir sur la manière de permettre aux groupes de continuer à exister et travailler après la fin de leur durée de vie. La réunion sera une excellente opportunité d'appréhender ces questions, et d'assurer le suivi des recherches, l'encadrement

des jeunes chercheurs, le réseautage et les relations avec les communautés et décideurs.

Le Groupe Multinational de Travail (GMT)

Le GMT est l'outil de recherche le plus ancien et le plus fréquemment utilisé au CODESRIA. Il est devenu l'instrument le plus important du Conseil pour mobiliser la communauté de chercheurs autour d'un problème spécifique à l'échelle panafricaine. Un GMT est toujours constitué autour de l'un des thèmes prioritaires émanant des travaux de l'Assemblée générale.

Le programme de la Recherche a l'ambition de lancer de nouveaux GMT en 2011. Quatre appels à propositions en vue de la constitution et du lancement de nouveaux GMT seront diffusés en Janvier 2011 et la sélection se fera au courant de Mai 2011. Les thèmes sont :

- Santé, Société et Politique en Afrique ;
- Réformes du secteur public en Afrique ;
- L'Afrique face aux pays émergents ;
- Privatisation.

Les Livres verts

Une liste de thèmes a été élaborée pour le lancement de douze nouveaux Livres Verts au début du premier semestre de 2011.

Programme sur les Humanités : Symposium International

La prise en charge des Humanités dans les travaux du Conseil fait partie des préoccupations récentes du Secrétariat. Dans l'accomplissement de cet objectif, le Programme s'est donné comme défis d'aller au delà de la participation régulière du Conseil dans les activités du FESPACO, en ajoutant d'autres activités au portfolio de ses activités annuelles, en donnant plus de signification à l'existence de la structure créée à cet effet à l'Université de Ghana, Legon. Dans cette perspective, le Conseil a organisé, du 26 au 29 septembre, en collaboration avec le Centre d'études africaines de l'Université du Ghana, un symposium international sur le thème : « Le rêve, la réalité : réévaluation des indépendances africaines ». Ce symposium a constitué l'événement central de l'édition inaugurale de la semaine du Festival intellectuel et culturel panafricain Kwame Nkrumah, un événement biannuel organisé pour la première fois sous l'égide de la Chaire Kwame Nkrumah d'études africaines.

Cet événement majeur visait en fait à atteindre trois objectifs cruciaux en l'occurrence : la commémoration du 50° anniversaire des indépendances africaines (1960-2010), le centenaire de la naissance de Kwame Nkrumah (1909-2010) ainsi que la promotion d'une lecture critique de la situation contemporaine de l'Afrique et des réflexions profondes sur le développement futur du continent.

Il convient de signaler que le thème choisi pour le symposium a suscité beaucoup d'intérêt de la part des chercheurs d'Afrique et à travers le monde. Près de 500 chercheurs ont soumis leurs propositions de communication lesquelles ont été évaluées par le CODESRIA et les collègues de l'Université du Ghana. Au terme de cette première évaluation, environ 70 propositions ont été présélectionnées. 32 ont été finalement sélectionnées. Ces candidatures se répartissent ainsi qu'il suit : 22 anglophones, 9 francophones et 1 lusophone ; la répartition en fonction du genre donne 9 femmes et 23 hommes.

Le rapport de ce symposium est disponible au secrétariat du Conseil et il sera bientôt rendu public, entre autres sur le site du CODESRIA.

Symposium sur le Genre 2010

Le 7° symposium sur le genre s'est tenu du 24 au 26 novembre 2010, au Caire, en Egypte comme pour les années précédentes. Le thème de cette année a porté sur : " Genre, migration et développement socioéconomique en Afrique ". Plus de 250 candidatures ont été reçues. Le comité de sélection a présélectionné 37 candidatures. La sélection définitive a permis de sélectionner 20 papiers qui seront présentés. Des personnes ressources ont été également invitées à partager leurs expériences dans le domaine ; ce qui permettra aux jeunes chercheurs d'en tirer le meilleur profit.

Programmes Collaboratifs

Programme sur le suivi de la gouvernance

La question de gouvernance est au centre des défis auxquels la majeure partie des pays africains doivent faire face. Cette préoccupation justifie l'initiative conjointe prise par le Codesria et la commission " Open Society Initiative for West Africa " (OSIWA) La nouveauté par rapport aux années précédentes est que, dans chaque pays, le travail de suivi au lieu d'un seul coordonnateur est désormais effectué par une équipe de 3 chercheurs travaillant respectivement sur les différents axes suivants : 1) démocratie et gouvernance politique, 2) gouvernance et gestion économiques, et gouvernance des entreprises et 3) développement socio-économique.

L'étude a pu se dérouler dans 16 pays sur les 18 prévus. Un atelier méthodologique a eu lieu à Dakar au mois de juin pour passer en revue les objectifs de l'initiative elle-même, de définir et de convenir des paramètres principaux et spécifiques aux pays pour le suivi de la gouvernance. Le coordonnateur a effectué au cours du deuxième semestre quelques missions d'appuis aux équipes qui ont besoin. Le conseil a reçu un certain nombre de rapports par pays.

Programme Sud-Sud

L'événement majeur dans le cadre de ce programme durant la période en analyse a été la réunion du comité directeur. A cette réunion d'Accra qui s'est tenue en marge du symposium international « Le rêve, la réalité : réévaluation des indépendances africaines », ont assisté les représentants du CODESRIA, CLACSO et APISA, respectivement représentées par Ebrima Sall et Carlos Cardoso, Alberto Cimadamore et Hari Singh. Cette réunion consistait à faire le point sur l'état d'avancement de ce programme. L'accent a surtout été mis sur les différentes réalisations mais également les perspectives pour l'année 2011.

Consortium for Development Partnership (CDP)

La principale activité entreprise au cours du deuxième semestre 2010 a été l'organisation de la 4° réunion du comité directeur du programme, à Abuja (Nigeria), les 13 et 14 septembre 2010. La réunion a regroupé les coordonnateurs des différents projets ainsi que les organisations assurant la coordination générale du programme, à savoir le CODESRIA et ASC Leiden, et le représentant du Ministère des Affaires étrangères des Pays-Bas. Il s'agissait d'un exercice de réflexion critique sur le démarrage de la phase II, les principales réalisations, sur l'état d'avancement des différents projets de recherche, les perspectives générales qui se dégagent, et de toute autre question jugée pertinente pour la bonne marche du programme CDP-II.

Certaines des équipes de recherche ont envoyé leurs premiers rapports à compter de juillet 2010 (Financing Democracy, Agribusiness, Access to Justice, Local Gouvernance et Medias).

Programme sur la santé : Réseau Ouest-africain de recherche en santé (ROARES)

Du 22 au 24 Novembre 2010, le CODESRIA a participé au Congrès inaugural des centres et instituts de recherche en santé de l'espace CEDEAO, à Ouagadougou. En effet, le CODESRIA fait partie du comité scientifique et du comité d'organisation chargé de la mise en œuvre de ce réseau. Ce congrès a été organisé sous l'égide la CEDEAO. Le CODESRIA a été chargé, entre autres de rédiger le plan stratégique de ce réseau et de fournir un appui scientifique. Ce programme de recherche sur la santé a été initié par l'Organisation ouest africaine de la santé (OOAS). L'objectif principal de ce congrès est le lancement du Réseau Ouest-africain de recherche pour la santé et la tenue de la première conférence scientifique des centres et instituts de recherche pour la santé de l'espace CEDEAO.

Espaces, culture matérielle et identités en Sénégambie

Ibrahima Thiaw



Ce livre vise à réexaminer la production historique, ethnographique et anthropologique dans divers espaces de la Sénégambie à la lueur des sources archéologiques et de la culture matérielle. Tout comme la langue, la culture matérielle et les formes intangibles de l'identité sont aussi de puissants vecteurs de transmission, d'affirmation et du maintien de l'identité. En Sénégambie, l'archéologie a jusqu'ici joué un rôle très négligeable dans ce domaine. Elle a longtemps été cantonnée à l'étude de périodes dites « préhistorique » et « protohistorique » qui, en dehors des cercles académiques, ne sont généralement pas connues par les populations locales et les griots ou autres communicateurs traditionnels.

Tout comme l'écriture, l'oralité reflète et privilégie les ambitions de ceux qui la maîtrisent. On estime que l'archéologie peut favoriser une connaissance plus inclusive car la production, la consommation, le rejet et le recyclage de la culture matérielle qui en est la source essentielle concernent toutes les couches d'une société quelle qu'elle soit. Cet ouvrage est donc conçu dans une perspective de démocratisation du savoir en ce sens qu'il prend en compte la vie sociale et les identités des individus ordinaires, généralement invisibles dans les sources écrites ou orales.



Formation, bourses et subventions

es activités du Programme Formation, Bourses et Subvention sont l'expression même de l'évolution des relations entre le CODESRIA, la communauté des chercheurs en sciences sociales et les universités africaines de manière globale. Dans une démarche proactive, le CODESRIA a initié un ensemble cohérent et pertinent d'activités pour répondre aux besoins de la communauté des chercheurs en sciences sociales et des universités africaines.

Le Programme de formation, bourses et subvention s'inscrit parfaitement dans la vision dégagée par le plan stratégique 2007-2011 et qui doit nourrir et renforcer le système de l'enseignement supérieur en Afrique, contribuer au renouveau des sciences sociales, stimuler l'émergence de nouveaux champs et approches dans le domaine du savoir.

La particularité de cette année a consisté dans le report d'un nombre important d'activités. Il y a lieu de préciser que plus de la moitié du financement des activités du programme du Programme formation, fourses et subventions est assurée par ACBF. Aussi, la non mise à disposition de ces fonds pour des raisons liées non au CODESRIA mais à l'ACBF, a eu un impact considérable sur l'exécution du programme des activités du programme. Il s'agit des activités suivantes : Ateliers méthodologiques, Ateliers d'écriture, Institut sur la santé, Formation des formateurs, Campus annuel des sciences sociales, Text book Program. En revanche, un effort particulier a été fait pour que symboliquement un atelier méthodologique puisse se tenir. Il s'agit de l'atelier méthodologique d'Afrique du Nord qui a eu lieu comme prévu du 4 au 8 octobre à Oran en Algérie.

Les instituts

Les instituts thématiques (genre, gouvernance, enfance) ont pu se tenir aux dates prévues.

Institut sur le Genre

L'institut sur le genre créé en 1996 a pour mission d'imposer le genre au cœur de l'agenda méthodologique des sciences sociales et de manière générale d'aider à intégrer l'analyse de genre dans les sciences sociales. L'édition de 2010 s'est tenue à Dakar du 7 au 25 juin. Son thème, Sport et genre: pour une égalité homme/femme dans le sport en Afrique prolonge la réflexion initiée par le Symposium sur le genre qui s'est tenu au Caire en novembre 2009 sur Sport et genre pour le développement de l'Afrique. La directrice de l'institut, Monia Lachheb assistée de Jumoh Shehu, de Jessie Kabwila Kapasula et de Aretha Oluwakimi Asakitikpi, a avec les quinze lauréats questionné le genre du sport, le concept de masculinité hégémonique.

Interroger le sport comme pratique sociale à la lumière du paradigme du genre a été l'occasion de revenir sur les rapports entre genre, identité et sports en Afrique contemporaine, ou d'explorer les liens entre sport, modernité et subjectivité. La table-ronde a été animée, d'une part, par Professeur Djibril Seck, de l'Institut national supérieur de l'éducation populaire et du sport du Sénégal (INSEPS) – UCAD qui a exposé le processus d'institutionnalisation du sport moderne et les tendances

genrées de la pratique, et d'autre part par M^{elle} Mame Fatou Faye, étudiante en Maîtrise, double médaillée d'or en 100 et 400 m haies, championne d'Afrique Junior. M^{elle} Fatou Faye a mis l'accent essentiellement sur son vécu de sportif pour mettre en exergue la dimension genre dans le sport au Sénégal.

Pour le suivi de cet institut, les propositions des anglophones ont déjà étaient revues par Mr. Jumoh Shehu et les commentaires envoyés aux lauréats. La directrice de l'institut a en charge les propositions des francophones. Mais il faut rappeler que le deadline fixé aux lauréats pour la remise de leurs textes était le 31 octobre.

Institut sur la Gouvernance

L'édition 2010 s'est tenue du 26 juillet au 13 août et a porté sur le thème Corruption, gouvernance démocratique et imputabilité. Cet institut a été dirigé par M. Saïd Adejumobi en charge de la gouvernance à la Commission Economique pour l'Afrique (CEA), assisté de MM. Oscar Victor Bayemi, Abdou Salam Fall, Aderibigbe Olomola. L'axe central de cette édition a consisté principalement à mettre en exergue le contexte du discours sur la gouvernance, le rapport avec le débat au CODESRIA sur la gouvernance démocratique en Afrique, la question de la corruption (qui devient une question cruciale à la fin des années 1980 et dans les années 1990), la perception de la corruption en Afrique par les intellectuels occidentaux. Le travail dans le cadre de cet institut a consisté principalement à questionner les hypothèses de ces intellectuels, à les problématiser, à les déconstruire, à construire des alternatives. Les contributions des personnes ressources ont permis de dresser une typologie de la corruption, de jeter un regard sur la responsabilité de l'Etat en matière de corruption, les réformes anti-corruption, la gouvernance associative, etc.

La table-ronde a été un moment très fort de cet institut, vu l'envergure de ses animateurs : Karamoko Kane d'African Capacity Building Foundation (ACBF) qui prépare un ouvrage sur la corruption, Abdou Latif Coulibaly, journaliste d'investigation réputé, directeur de publication du magazine la Gazette, Mohamed Mbodj du Forum civil, section sénégalaise de Transparency International et Abdoulaye Saine de Miami University.

L'agenda retenu pour l'après institut et ce, en vue de la publication est le suivant :

- septembre : remise des drafts
- octobre-novembre revue des papiers
- un mois et demi pour la finalisation du travail
- février : remise de la version définitive des textes.

Institut pour la santé, politique, société

Il s'agit pour cet institut de promouvoir le dialogue entre les sciences sociales et les sciences médicales. Le directeur de l'Institut, M. Cheikh Ibrahima Niang a pris part au comité de sélection qui s'est tenu le 12 octobre au CODESRIA. Une quinzaine de lauréats a été sélectionnée ainsi que trois personnes ressources. L'institut est reporté au mois de février 2011 (7 au 25 février).

Institut sur l'enfance et la jeunesse

L'institut s'est tenu du 6 au 24 septembre 2010 à Dakar. Michael Bourdillon du Zimbabwe, assisté de Dorte Thorsen, de Yaw Ofosu-Kusi, Georges Mutambwa, a assuré l'encadrement scientifique des 15 lauréats qui avaient été sélectionnés pour cet institut. L'approche adoptée par le directeur était parfaitement en phase avec la philosophie du CODESRIA qui est de ne pas épouser le discours dominant, mais plutôt de concevoir et de documenter des perspectives africaines en matière de sciences sociales. L'objectif principal de cet institut a été ainsi de déconstruire le discours et les valeurs prônés par des organisations internationales comme l'OIT qui trouvent ancrage dans l'interdiction du travail des enfants avant l'âge de 15 ans ne tenant pas en compte la place centrale du travail chez l'enfant africain. Ce changement de paradigme et de perspective a permis au directeur, aux personnes ressources, de focaliser leurs interventions sur les concepts et définitions, les statistiques et leur interprétation, la conception historique et ethnocentrique de l'enfance pour ne pas tomber dans le piège du discours de condamnation et dans le paradigme de la victimisation. La tableronde et la session avec les représentants du Mouvement africain des enfants et jeunes travailleurs (MAEJT) ont permis aux lauréats de mieux appréhender le changement de paradigme et de perspective indiqué par le directeur et les personnes ressources. L'intention est de faire du mode de fonctionnement de cette édition un exemple de bonne pratique et de l'ériger en modèle. A cela s'ajoute le besoin d'étoffer le personnel du département pour qu'un travail de suivi efficace puisse être fait et qu'aucune activité du département ne soit en souffrance. Le tableau des publications résultant ou devant résulter des instituts donne une idée de ce qui constitue la force du CODESRIA dans le domaine de la formation (la tenue régulière des activités de formation) et en même temps le point faible c'est-a-dire une logique de publication qui ne suit ni la même fréquence ni la même régularité.

Les ateliers méthodologiques

Ces ateliers constituent avec les instituts et les petites subventions l'épine dorsale des activités de Formation, Bourses et Subventions. Depuis la décision du Comité exécutif lors de sa 73éme réunion à Dar es Salam, les ateliers méthodologiques sont ramenés de 6 à 4 en combinant le critère régional au critère linguistique.

Ateliers méthodologiques reportés

Pour cette année 2010, trois ateliers sur quatre n'ont pu se tenir pour les mêmes raisons liées à ACBF. Il s'agit de : 1- Atelier méthodologique pour les sciences sociales en Afrique : Afrique de l'Ouest et centrale (francophone) ; 2 - Atelier méthodologique pour les sciences sociales en Afrique : Afrique de l'Ouest et centrale (Anglophone) ; 3 - Atelier méthodologique pour les sciences sociales en Afrique : Afrique Australe

Atelier méthodologique programmé et exécuté

Le CODESRIA a tenu malgré la situation à ce qu'au moins un atelier méthodologique puisse se tenir, celui de l'Afrique du Nord. Cet atelier qui s'est tenu à Oran du 4 au 8 octobre 2010 a permis à quinzaine de lauréats venant du Maroc (5), d'Algérie (7) et de Tunisie (3) et qui en étaient à différents niveaux d'avancement dans leur travail de thèse de recevoir une formation en méthodologie de la recherche.

L'équipe pédagogiqueétait constituée d'Omar Derras (Algérie), Monia Lachheb (Tunisie) et Houda Laroussi (Tunisie).

Plusieurs lauréats ont fait part aussi bien dans les discussions que lors de la séance d'évaluation de ce que l'atelier leur a apporté en termes d'orientation de leur travail, en termes d'éclairage méthodologique. Tous ont insisté sur le fait qu'ils n'avaient pas bénéficié auparavant d'un tel encadrement pédagogique et méthodologique.

Atelier d'ecriture scientifique

Les ateliers d'écriture prévus en Septembre à Ouagadougou (Burkina Faso) pour l'édition francophone et en octobre à Kampala (Ouganda) pour l'édition anglophone ont tous été reportés pour l'année 2011. Les raisons sont toujours relatives au financement de l'ACBF.

Atelier formation de formateurs

Pour les lauréats, 67 dossiers de candidature sont parvenus au CODESRIA et pour la qualité de personnes ressources 13 dossiers de candidature ont été enregistrés.

La sélection pour l'atelier est prévue pour avant la fin du mois d'octobre. Le comité de sélection est déjà identifié : Thierno Bah (historien) et Boubacar Ly (sociologue).

Small Grants for Thesis Writing

Programme de petites subventions

Le comité de sélection s'est réuni à Dakar du 16 au 20 août 2010. Il était composé de :

Prof. Makhtar Diouf – Sénégal (Président), Dr. Egodi Uchendu – Nigéria (Rapporteur), Dr. Fatou Diop Sall – Sénégal, Dr. Alioune Sall – Sénégal, Prof. Hervé Diata – Congo Brazzaville, Prof. Ibrahim Abdullah – Nigéria. La sélection finale du jury a été: Doctorat/PhD 60,, MPhil/DEA 30, Master/Maitrise 10. Soit un total de 100 lauréats, mais pour cause de reduction de budget, seulement 30 thèses, 5 DEA et 10 maîtrises ont finalement été pris en compte.

Bourse de recherche approfondie

Il a été procédé à la signature des contrats de bourses de recherches approfondie (8 au total) en septembre 2010

CODESRIA Prize for Doctoral Thesis (Prix de thèse)

Le contrat avec le lauréat est en train d'être finalisé. L'accord entre le lauréat et le CODESRIA est une co-publication du CODESRIA et de WITS University Press (WUP) d'une monographie dérivée de la thèse. Il reste à déterminer les universités pour le *lecture tour* afin que le lauréat puisse présenter les résultats de sa recherche.

SEPHIS Program

Extended workshop on social history (Atelier de formation en histoire sociale)

Ce programme constitue une plateforme d'innovation et d'expérimentation créatrice en matière de production et de diffusion de la connaissance en Afrique. Le thème du 2010 Extended workshop on Social History était « Gender and sexuality in the global South ». 41 dossiers sont parvenus au CODESRIA pour postuler comme lauréates et 10 comme personnes ressources. 10 lauréats ont finalement été



sélectionnés par un jury composé de Ndeye Sokhna Gueye (UCAD), Abderrahmane Ngaïde (UCAD), Marina de Regt (SEPHIS). La composition selon le critère régional est la suivante : Moyen Orient : 2 ; Afrique : 2 ; Asie : 2 ; Amérique Latine : 3 ; Caraïbes : 1. La composition selon le critère de genre : Femme: 7 ; Homme : 3.

Du côté des personnes ressources 10 dossiers de candidatures ont été reçus mais aucun ne postulait comme Directeur. Finalement, le comité a sélectionné 1 directrice (Inde) et deux personnes ressources (Inde, Afrique).

L'atelier s'est tenu comme prévu du 2 au 12 novembre 2010.

Lecture Tour (Série de conférences)

Le Lecture Tour 2010 devait couvrir la région de l'Afrique de l'Est et devait avoir lieu du 12 au 23 juillet 2010, soit du 12 au 17 juillet en Ouganda (Faculté des sciences sociales de l'Université de Makerere) et du 19 au 23 juillet au Soudan (l'Institut des études sur les femmes, le genre et le développement de l'Université de Ahfad). Le conférencier, le Dr Islah, Directeur de l'Institut des études féminines du Bir Zeit University à Ramallah en Palestine avait demandé le report du Lecture Tour pour des raisons de santé. Le titre de la conférence qu'elle prévoit de faire est « The Ngoization of the Arab Women's movements ».

CODICE

u cours du second semestre de l'année 2010, le CODICE a participé à l'atelier d'évaluation du projet Directory of African Theses and Dissertations (DATAD), sous le thème « Visibilité des thèses et mémoires d'Afrique » organisé par l'Association des universités africaines (AUA) les 28 et 29 juin 2010 à Dakar (Sénégal). Le CODICE a également contribué à l'atelier de formation avec l'utilisation des outils du Web 2.0 pour la communication des résultats de recherche organisé par le projet IKM Emergent du 5 au 9 juillet 2010 à Nairobi (Kenya). De plus, le CODICE a réalisé un certain nombre de bibliographies thématiques portant sur les thèmes suivants :

 Corruption, gouvernance démocratique et imputabilité (Institut sur la gouvernance démocratique);

- La place du travail chez les enfants africains (Institut d'études sur l'enfance et la jeunesse);
- Le VIH/SIDA et le discours sur « l'autre » en Afrique (Institut sur la santé) ;
- Historicizing Gender and Sexuality in the Global South (Atelier intensif CODESRIA/SEPHIS sur l'histoire sociale).

Enfin, Le CODICE a publié un bulletin de sommaires réalisé à partir des revues reçues par le CODICE et deux listes de nouvelles acquisitions en juillet et septembre 2010.

Appropriation des instruments de gestion des ressources naturelles par les acteurs locaux de la commune de Madiama, cercle de Djenné

Bréhima Kassibo Boureima Touré



Conçue comme un élargissement du pouvoir de l'Etat du centre vers le niveau local, la réforme sur la décentralisation est perçue comme un processus qui permet de faire participer les populations à l'élaboration et à la gestion des politiques qui concernent leurs territoires. Au niveau local, sa mise en oeuvre met en rapport direct et indirect plusieurs « acteurs » relevant des catégories variées et ayant le plus souvent des intérêts divergents. Ce faisant, son appropriation constitue un enjeu fondamental pour ces derniers, notamment pour la « société civile », si cette dernière doit jouer un rôle de contre-pouvoir face aux autorités communales afin d'établir un équilibre entre les acteurs de « l'arène locale ».

C'est cette dynamique analysée dans la présente étude qui se réfère au cas de la commune de Madiama, cercle de Djenné. Ainsi, à travers l'intervention des bailleurs de fonds et des ONG, il s'agit d'évaluer le niveau d'appropriation des instruments de gestion environnementale par les acteurs locaux et l'impact de leur intervention sur les plans social,

politique et économique. Ceci amène à analyser les relations entre les institutions communales et la sphère de la gestion environnementale à travers l'implantation des projets de gestion des ressources naturelles. Ainsi, il s'agira d'évaluer l'effectivité des instruments de gestion des ressources naturelles transférés aux acteurs locaux dans la phase actuelle de post-projet, et de voir ainsi comment la création et le renforcement d'organes parallèles de gestion, tels que le Comité communal de gestion des ressources naturelles, peuvent avoir un impact sur la gouvernance démocratique locale.

Publications

e Programme des publications est chargé de transformer en publications les résultats de la recherche du CODESRIA et d'autres manuscrits pertinents pour le développement de la recherche en sciences sociales en Afrique, et de les diffuser sous formats imprimé et électronique. Au cours du deuxième semestre de l'année (2010), les ressources du programme se sont surtout employées à traiter un nombre considérable de manuscrits en attente, une activité couronnée par la parution d'un certain nombre de publications. D'autres points saillants de ce rapport sont les activités de diffusion du CODESRIA et la Conférence annuelle des éditeurs de revues du CODESRIA qui est l'un des moyens pour améliorer la qualité et la pertinence de nos revues à l'échelle mondiale.

Nouvelles Publications

Au cours du deuxième semestre de l'année (juillet-décembre), partant du Plan de travail présenté au début de l'année, le Programme des Publications a été en mesure de publier, ou de finaliser pour publication, dix (10) nouveaux titres dans la Série des livres, six (6) numéros des différentes revues et sept (7) titres dans la Série des Conférences :

Série des Livres

Islam and Open Society: Fidelity and Movement in the Philosophy of Muhammad Iqbal, Souleymane Bachir Diagne

ISBN: 978-2-86978-305-8

Espaces, culture matérielle et identités en Sénégambie,

Sous la direction de Ibrahima Thiaw

ISBN: 978-2-86978-482-6

Repenser les économies africaines pour le développement,

sous la direction de Jean-Christophe Boungou Bazika & Abdellali Naciri Bensaghir

ISBN: 978-2-86978-329-4

Mémoire d'un étudiant africain de l'école régionale de Diourbel à l'université de Paris (1945-1960), Amady Aly Dieng

ISBN: 978-2-86978-481-9

Framework and Tools for Environmental Management in Africa,

Godwell Nhamo

ISBN: 978-2-86978-321-8

Genre et dynamique socio-économiques et politiques en Afrique,

Fatou Sow & Ndèye Sokhna Guèye

ISBN: 978-2-86978-297-6

Les Défis de la Centrafrique : Gouvernance et Stabilisation du Système Economique, Recherche de Canevas pour Amorcer la Croissance, Roger Yele

ISBN: 978-2-86978-226-6

Revues

Journal of Higher Education in Africa, Volume 7, Number 3, 2009 ISSN: 0851-7762

Afro-Arab Selections for Social Science, 11, 2010

Africa Review of Books, Volume 6, Number 2, 2010

ISSN: 0851-7592

CODESRIA Bulletin, Numbers 3&4, 2009, French

ISSN: 0850-8712

CODESRIA Bulletin, Numbers 1&2, 2010, English

ISSN: 0850-8712

Africa Development, Volume 35, 1&2, 2010

ISSN: 0850-3907

African Sociological Review, Volume 13, Number 2, 2009

ISBN: 1027-4332

Lecture Series

Telling the Truth about Capitalist Democracies, Atilio A. Boron

ISBN: 978-2-86978-309-6

O Público O Privado E O Papel Social Das Universidades Em África,

Teresa Cruz e Silva

ISBN: 978-2-86978-480-2

Public and Private Domains and the Social Role of Universities in Africa,

Teresa Cruz e Silva

ISBN: 978-2-86978-313-3

Financial Crisis? Systemic Crisis? Samir Amin

ISBN: 978-2-86978-311-9

Crise financière ? crise systémique ? Samir Amin

ISBN: 978-2-86978-479-6

Gouvernance et gouvernabilité, Ali El Kenz

ISBN: 978-2-86978-310-2

The Popular Arts and Culture in the Texture of the Public Sphere in Africa, Tsitsi Dangarembga

ISBN: 978-2-86978-312-6



Diffusion

La distribution gratuite d'exemplaires imprimés et électroniques de nos publications à diverses institutions, bibliothèques, librairies ainsi qu'aux particuliers sur le continent s'est poursuivie. De plus, pour élargir notre lectorat, nous avons participé à trois foires du livre : deux sur le continent et une en Europe. Notre Agent Marketing et Distribution était présent à la Foire du Livre de Nairobi en septembre, où nous avons enregistré une augmentation de 6,4 pour cent de nos ventes par rapport à l'année précédente, et nous avons également identifié deux distributeurs potentiels pour la région. Nous avons été représentés aux Foires du Livre du Cap (Afrique du Sud) et de Göteborg (Suède) par l'Administrateur de Programme.

This book was first written as Conférence annuelle 2010 des éditeurs de revues du CODESRIA

Cette conférence s'est déroulée à Dakar du 30 au 31 octobre 2010. Elle avait pour thème « Rendre les revues du CODESRIA plus influentes au niveau de la production mondiale des connaissances » (Enhancing the Authority of CODESRIA Journals in Global Knowledge Production), un suivi approprié du thème de l'année précédente qui réitérait le rôle central des Revues du CODESRIA en initiant et promouvant des débats sur

les réalités africaines. Le discours programme a été présenté par Shameel Jeppie, Professeur d'Histoire à l'Université du Cap, auteur de nombreuses publications, coéditeur de *The Meanings of Timbuktu*, membre du Comité scientifique du CODESRIA et coprésident du Programme Sud-Sud d'échange pour la recherche sur l'Histoire du développement (SEPHIS). Comme habitude à la conférence annuelle, le discours programme a été applaudi et a suscité une série de discussions stimulantes. D'autres points saillants de la conférence sont un aperçu des Revues du CODESRIA, les divers points de vue et rapports des éditeurs de revue et les questions opérationnelles (sous forme de lignes directrices pour améliorer la production et la diffusion des revues, présentées par Alex Bangirana, Administrateur du Programme Publications et Diffusion du CODESRIA).

Au total, 13 éditeurs des diverses revues publiées par le CODESRIA ont pris part à la conférence. Etaient également présents le Secrétaire exécutif du CODESRIA, le Dr. Ebrima Sall; son adjoint, le Professeur Bernard Lututala; d'autres membresclés du Secrétariat du Conseil, ainsi que le personnel du Programme Publications et Diffusion du CODESRIA. La prochaine édition de la Conférence annuelle 2010 des éditeurs de revues du CODESRIA a été programmée pour décembre 2011 lors de la 13° Assemblée générale du Conseil.

Perceptions croisées entre autochtones et étrangers en Côte D'Ivoire : le cas de la population de Méagui dans l'ouest ivoirien

Par Chantal Kouadio



Depuis plusieurs années, la Côte d'Ivoire est la scène de théâtre de conflitsengageant des communautés. Ces conflits, qui ont été renforcéspar la crise politico-militaire de septembre 2002, ont fini par créer ausein du pays un climat de méfiance, de suspicion, de crainte, voire parfois de rejet entre les différentes communautés.

Ainsi, nous envisageons d'analyser la nature et les contextes locaux des conflits qui émergent dans le pays, les modalités de leur extension et de l'implication des différents acteurs. C'est dans le cadre de cette recherche, il s'agit de mener notre réflexion, en particulier sur l'identification des origines et la nature des conflits en Côte d'Ivoire.

Dans cette perspective. Il s'agit de voir les en matière d'accès à la terre, de gestion et de contrôle des ressources ; connaître les acteurs qui jouent un rôle prépondérant, visible ou caché dans la médiation, la gestion et la prévention des conflits. Ensuite il faudra connaître les acteurs visibles et cachés qui jouent un rôle important dans l'émergence, la persistance et le développement des conflits. Enfin, il s'agit de connaître les niveaux et les acteurs de prises de décisions dans la localité. Ce sujet est en effet un prétexte pour analyser le contexte d'émergence des conflits et leurs natures à partir des opinions ou visions propres, individuelles ou collectives des populations de ladite localité.